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ÉDITORIAL

Une nouvelle année 
pastorale commence.  
Les activités habi-
tuelles reprennent 

dans les Communautés paroissiales, les mouvements 
et les divers groupes d’Église, les Services diocésains 
et les Établissements scolaires. À tous les acteurs de la 
mission, je souhaite une bonne rentrée pastorale et une 
bonne année 2024-25.

Cette année pastorale sera 
marquée par un événement impor-
tant pour l’église universelle, 
l’Année Sainte 2025, que le Saint 
Père inaugurera, à Rome, le 24 
décembre, par le rite d’ouverture 
de la Porte Sainte, à la Basilique 
Saint-Pierre. Les Églises locales du 
monde entier célébreront le rite 
d’entrée dans l’année jubilaire, le 29 décembre, Fête 
de la Sainte Famille, dans chaque cathédrale. Je donne 
donc rendez-vous à chacune et chacun d’entre vous, le 
dimanche 29 décembre à la cathédrale de Tulle pour 
cette célébration diocésaine d’entrée dans l’Année 
Sainte. L’horaire vous sera précisé dans un prochain 
numéro d’Église en Corrèze.

D’ici là, deux autres évènements diocésains sont au 
programme :

 Le premier aura lieu le samedi 28 septembre. Il s’agit 
de fêter les 60 ans de la restauration du diaconat per-
manent par le Concile Vatican II, dans la Constitution 
Lumen Gentium, sur l’Église, en novembre 1964. Le 
rendez-vous est donné à 15 h 00, à la Cathédrale de 
Tulle. J’y donnerai d’abord un enseignement sur cette 
restauration du diaconat permanent, et ensuite nous 
célébrerons une messe d’action de grâce, en présence 
des diacres permanents du diocèse. Après la messe, 
nous partagerons un temps convivial sur le parvis 
de la cathédrale. Ce sera l’occasion de manifester à 
nos diacres notre reconnaissance pour leur ministère, 
souvent humble et discret, mais pourtant si nécessaire 
à la vie ecclésiale. Cette année, deux hommes mariés 
entreront en formation pour devenir diacre. Quatre 

autres commenceront un temps de discernement de 
deux ans, avant d’entrer éventuellement en formation. 
Je compte sur votre présence pour cette célébration et 
ce temps fraternel avec nos diacres.

 Le second événement diocésain aura lieu le samedi 
23 novembre, à l’Abbatiale d’Aubazine, pour nous pré-
parer à entrer dans l’Année Sainte. Le rendez-vous est 
à 16 h 00. Nous accueillerons M. le Cardinal François 

BUSTILLO, Évêque d’Ajaccio, pour une conférence 
dont le thème sera celui de l’Année Sainte : « Pèlerins 
de l’Espérance ». Après la Conférence, S.Em. le Cardinal 
Bustillo présidera la célébration des premières Vêpres 
de la Solennité du Christ Roi de l’Univers. Nous nous 
retrouverons ensuite à la Salle des Fêtes d’Aubazine 
pour un temps convivial. Je compte sur la présence 
d’un grand nombre de catholiques du diocèse pour cet 
événement. Ce n’est pas tous les jours que nous accueil-
lons un Cardinal en Corrèze  ! Il nous aidera à entrer 
dans la célébration de l’Année Sainte.

Merci de bien vouloir noter dans vos agendas ces 
divers rendez-vous de notre Église diocésaine. Que le 
Seigneur nous bénisse et nous accorde en abondance 
ses grâces !

+ Francis BESTION, 
    Votre évêque

Des évènements  
diocésains à venir…

« Ce sera l’occasion de manifester  
à nos diacres notre reconnaissance  
pour leur ministère, souvent humble et discret, 
mais pourtant si nécessaire à la vie ecclésiale. »
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L'OFFICIEL

Agenda de Mgr Francis Bestion
MARDI 3 SEPTEMBRE 
Rencontre des bureaux du Conseil 
presbytéral et du Conseil pastoral 
diocésain, Évêché, 17 h

VENDREDI 6 SEPTEMBRE 
 Conseil épiscopal, Maison 
diocésaine, 9 h 15.
 Messe à l’Ehpad, Objat, 15 h 15

SAMEDI 14 SEPTEMBRE
Messe pour la journée  
des familles à Aubazine, 11 h

MARDI 17 SEPTEMBRE  
Conseil d’Administration  
de la Caisse de Solidarité  

de l’Enseignement Catholique, 
Maison diocésaine, 18 h 30

JEUDI 19 SEPTEMBRE  
Messe de rentrée de l’enseignement 
catholique, Sacré-Cœur des Rosiers, 
Brive, 18 h 30

VENDREDI 20 SEPTEMBRE
Conseil épiscopal, Maison 
Diocésaine, 9 h 15

MERCREDI 25 SEPTEMBRE
Conseil des Affaires économiques, 
Maison Diocésaine, 9 h 30

JEUDI 26 SEPTEMBRE 
Assemblée des évêques de France, 
en visioconférence, 14 h 30

VENDREDI 27 SEPTEMBRE
Inauguration du Chemin de Croix 
rénové, Grottes Saint-Antoine, Brive, 
19 h

SAMEDI 28 SEPTEMBRE 
Après-midi diocésaine consacrée 
au diaconat permanent : conférence 
suivie de la Messe, Cathédrale, 15 h
diocésaine, 9 h 15.

Le pape François a nommé le lundi 5 août, Mgr Pascal Wintzer, Archevêque de Sens. 
Ordonné prêtre en 1987 pour l’archidiocèse de Rouen, Mgr Pascal Wintzer était depuis 
2012 Archevêque de Poitiers.

+ Francis BESTION, 
    Évêque de Tulle

Par mandement, 
Abbé Jean RIGAL, chancelier

NOMINATIONS

u M. Michel VAN DE WEGHE, Diacre permanent, est nommé Responsable du Service diocésain de la 
Pastorale de la santé, à compter du 1er septembre 2024, pour une durée de trois ans, renouvelable. 

 J’exprime ma reconnaissance à M. Dominique LAMIRAND qui a assuré cette responsabilité  
pendant 9 ans. 

u M. l’Abbé Eugène NYAFOUNA, prêtre du diocèse de Ziguinchor (Sénégal), en accord avec l’Administra-
teur du diocèse de Ziguinchor, est nommé dans la Fraternité sacerdotale de Tulle, comme Administrateur 
de la Communauté Locale de Beynat/Aubazine, pour une durée d’un an, à compter du 1er septembre 2024.

u M. Jean-Luc PERRIÈRE, Aumônier bénévole à la Maison d’Arrêt de Tulle, est reconduit dans sa mis-
sion, pour une durée de trois ans, renouvelable, à compter du 4 juillet 2024.

u Sont nommés membres du Conseil épiscopal : M. l’Abbé Louis BROSSOLLET, vicaire général, M. 
Frédéric ERNOULT, Diacre permanent, Mme Isabelle MARCHAND, M. l’Abbé Roland NÉNÉ KEVUYA, 
M. l’Abbé Régis SELLIER, csm, M. l’Abbé David WOSYNSKI.

u MM. les Abbés Louis BROSSOLLET, Roland NÉNÉ KEVUYA, Régis SELLIER et David WOSYNSKI, 
curés modérateurs, sont nommés responsables du catéchuménat des adultes dans leur Espace mission-
naire respectif. 

Par décision de l'Évêque, après consultation du Conseil épiscopal :

Fait à Tulle, le 8 août 2024
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VIE DES PAROISSES

Église en Corrèze –Pourriez-vous 
vous présenter ? 
Sr Marie-Thérèse – Je m'appelle Sr 
Marie-Thérèse. Originaire de Chine, 
je suis en Corrèze depuis 2002. 
Sr Marie-Jeanne –  Je suis en 
Corrèze depuis 30 ans, je suis native 
des Vosges. 

Vous vous apprêtez à quitter 
Objat. Pourquoi ce départ ?
Sr Marie-Jeanne – Quand nous 
sommes arrivées, nous étions un 
peu plus jeunes. Et maintenant, 
nous avons vieilli. J'ai 88 ans. 
Sr Marie-Thérèse – Et moi 93 ans.
Sr Marie-Jeanne – Et nous avons 
deux logements sur Objat qu'on ne 
peut pas garder pour trois ou quatre 
sœurs. Je pars à Epinal. Nous serons 
deux sœurs, à peu près du même âge. 
Sr Marie-Thérèse – Je pars à la 
maison-mère, à Portieux, pour ma 
retraite. Je rendrai si je peux de 
menus services. Il y a là-bas dans la 
maison de retraite tout ce qu'il faut 
au niveau médical. Je retrouverai 
d’autres sœurs de Chine.

Que va-t-il se passer pour  
la communauté d'Objat ? 
Sr Marie-Jeanne – Sr Marie-Agnès 
vit au centre d’Objat. Elle est 
seule depuis un moment puisque 
Sr Marie-Blandine est partie en 
décembre. Elle aura la joie d'accueil-
lir en septembre Sr Marie-Étienne, 
vietnamienne, qui fait le même 
travail et qui sort de ses études. 

Un dernier mot pour les corréziens ? 
Sr Marie-Thérèse – J’étais sacris-
tine. Tous les jours, je préparais la 
messe. Les gens sont très attention-
nés : quand Sr Marie-Jeanne n’était 
pas là, ils m’amenaient tous les jours 
à la messe et me ramenaient. 

Début septembre, Sr Marie-Jeanne et Sr Marie-Thérèse feront leurs adieux à la Corrèze et Objat,  
après de longues années de service. Nous dirons aussi au revoir à Don Nicolas et Don Bertrand.

DES "AU REVOIR"…

Sr Marie-Jeanne – Nous avons vécu 
beaucoup de bons moments ici, les 
gens très accueillants. J'ai fait en 
tout 35 années d'aumônerie avec les 
jeunes et pour moi, ça n’a été que du 
bonheur. Je pense aussi aux Amis de 
Lourdes, au groupe du Mouvement 
chrétien des retraités, aux personnes 
visitées en maison de retraite… Il y a 
beaucoup, beaucoup de choses qu'on 
va emporter avec nous. On peut dire 
aux gens qu'on ne les oubliera pas du 
tout, loin de là, parce qu'on a reçu 
beaucoup d’eux  Entretien complet 
à retrouver sur le site du diocèse.

“
Ma reconnaissance va tout d’abord à 
notre évêque qui nous a fait confiance, 
aux prêtres à qui nous avons succédé 
et qui nous ont « préparé le terrain », 
et surtout à tous les fidèles. Le change-
ment n’est jamais facile, pour ceux qui 
partent, ceux qui arrivent, mais aussi 
ceux qui restent. Je souhaite que mon 
successeur puisse bénéficier du même 
accueil et de la même confiance. J’ai 
rencontré ici des personnes cha-
leureuses et généreuses, une région 
magnifique, une équipe de rugby au 
Top (ou qui y reviendra très vite). Bien 
que motivé par la nouvelle mission 
Dijonnaise, j’espère avoir l’occasion 
de revenir dans cette belle Corrèze où 
je laisse des souvenirs et des amitiés.

Ma gratitude est grande, 
au moment de quitter 
Brive, à l'égard de tant 
de personnes qui m'ont 
accueilli, encouragé, édifié 
durant ces quatre années 
passées dans le diocèse. 
J'emporterai vers Laval 
un peu des grands 
espaces corréziens...  
Et heureusement, mes 
racines du sud-ouest me 
promettent des passages 
réguliers parmi vous !

Don Bertrand  
de CastelbajacDon Nicolas Clappier

Sr Marie-Jeanne et 
Sr Marie-Thérèse



Le patronage a déployé cet été  
deux camps (du 7 au 13 et du 14  
au 20 juillet) au bord de la Vézère.
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VIE DES PAROISSES

Patronage Saint-Sernin

Chemin de saint Antoine en Limousin

Don Jakob,  
aumônier du patronage,  

Antonin et Clémence Magne,  
responsables du Patronage

Les pèlerins de Saint Antoine 
Mail : avecstantoine@gmail.com

Situé dans les locaux du centre 
paroissial Saint-Sernin, le patro-
nage ouvre ses portes le 2 septembre 
aux enfants de 6 à 12 ans. Des temps 
de jeu libre et aides aux devoirs 
sont proposés après l’école le lundi, 
mardi, jeudi et vendredi de 16 h 45 à 
19h. Quant au mercredi, un grand 
jeu et des ateliers manuels sont 
organisés toute la journée de 8 h 30 
à 18 h 30. Pour son bon fonction-
nement, le patronage recrute des 
bénévoles pour le transport des 
jeunes, l’aide aux devoirs et l’anima-
tion des ateliers. 
Un patronage, pour quoi faire ? 
« Sache qu’ici nous faisons consister 
la sainteté à être toujours joyeux », 
disait Dominique Savio, disciple de 
Don Bosco. Tel est donc le principal 

En 2026, nous célébrerons les 800 
ans de la venue de saint Antoine en 
Limousin.

Depuis trois ans, nous marchons 
dans les pas de saint Antoine et 
désirons avec lui, porter la paix du 

À la rentrée, le patronage Saint-Sernin (Brive-la-Gaillarde) lance un temps de périscolaire.

Depuis trois ans, un petit groupe de pèlerins marche dans les pas de saint Antoine.

Ici on joue, ici on prie !

Route franciscaine en paroisses

objectif du patronage Saint Sernin : 
faire naître la joie dans le cœur des 
enfants. L’alliance du jeu et de la 
prière les fait grandir à la fois dans 
leur dimension physique, spirituelle 

 Inscription  
des enfants 

 Inscription  
des bénévoles 

Christ à ceux que nous rencontrons, 
vivre la fraternité entre nous et avec 
ceux que nous croisons.

Avec des paroisses des diocèses de 
Tulle et de Limoges, découvrir saint 
Antoine, sa démarche spirituelle 

franciscaine à la suite de 
Jésus, prier en chemin 
à son école, se mettre à 
l’écoute de l’Esprit Saint, 
rencontrer les personnes 
sur notre route, partager 
des temps spirituels avec 
nos hôtes, voilà ce que 
nous avons vécu.

Cette année 2024, nous 
avons parcouru quelques 

étapes: Donzenac, Saint-Pardoux 
l’Ortigier, Vigeois, Uzerche, Vicq-
sur-Breuilh avec la chapelle Notre-
Dame des-Chauveix aux peintures 
inspirées de la vie de saint François. 
Nous avons terminé ce pèlerinage 
en célébrant, avec la nouvelle 
paroisse Saint-Jean-Baptiste, son 
animateur liturgique Christophe 
et son curé libanais le père Fouad, 
le Grand Pardon d’Assise (fêté le 2 
août depuis saint François) à l’église 
Saint-Jacques de Magnac-Bourg.

Paix à vous tous.

et sociale. Ils bénéficient ainsi 
d’une éducation intégrale, au ser-
vice de l’apprentissage de la vie en 
collectivité et de l’épanouissement 
personnel. 



Catéchisme : tous les contacts
pour inscrire votre enfant
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Allassac et Donzenac : 07 80 35 91 70 |  
06 87 27 05 87
Juillac : 06 25 16 64 37
Lubersac et Pompadour : 05 55 73 56 59
Objat : 06 87 50 82 57 |06 21 20 37 29
Uzerche : 06 45 44 76 93
Salon-la-Tour : 06 79 90 13 78
Varetz : 06 82 38 47 12
Vigeois : 06 50 63 67 29
Vignols : 06 87 50 82 57
Voutezac : 06 87 50 82 57
Yssandon : 05 55 25 11 83 | 06 17 66 12 01

Brive - Centre : 06 74 11 06 63
Brive - Sacré-Cœur des Rosiers : 06 74 51 61 86
Cosnac : paroissecosnac19@gmail.com
Malemort : 06 09 10 01 47
Sainte-Féréole : 06 29 53 57 06
Saint-Pantaléon et Causse : 06 07 81 74 37
Turenne, Noailles et Nespouls :  
bedic.pouzoulet@gmail.com
Ussac : catechisme.ussac@gmail.com

Aumônerie pour les 6e :
Objat : 06 50 70 53 93
Uzerche : 06 08 37 87 51

Aumônerie pour les 6e :
Ussel : 07 81 29 01 90
Égletons : 06 66 45 61 12 

Aumônerie pour les 6e :
Tulle :  06 02 09 34 34 

Aumônerie pour les 6e :
Brive : 06 74 11 06 63
Malemort : 06 95 86 66 11

Égletons - Marcillac : 06 73 18 16 96
Eygurande-Merlines : 06 85 27 33 30
Meymac : 06 73 55 64 35
Neuvic : 06 75 76 52 62
Sornac : 05 55 94 60 14  | 07 61 50 97 66
Ussel : 06 58 19 31 49 | 06 85 77 54 45

Argentat : catechisme.argentat@gmail.com
Beaulieu : 07 72 42 96 37 
Beynat : 06 36 66 48 55
Chamberet-Treignac : 06 11 99 29 78
Meyssac : 06 50 62 38 77
Saint-Privat : 06 25 90 44 51 | 06 84 96 80 53 | 
06 73 74 90 55
Seilhac : 06 30 46 73 07
Tulle : 05 55 26 71 72 | 07 62 17 89 67

Espace missionnaire d'Ussel

Espace missionnaire de Tulle

Catéchuménat

Espace missionnaire d'Objat

Espace missionnaire de Brive

Il est possible de demander les sacrements du Baptême 
et de la Confirmation à tout âge ! Parlez-en à votre curé 
ou contactez le presbytère de la paroisse. Vous pouvez 
aussi joindre le service diocésain du catéchuménat :

kt.ktchumenat19@gmail.com

05 55 93 97 17
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VIE DU DIOCÈSE

Action des chrétiens pour l'Abolition de la Torture

Associations familiales catholiques

Colette Chanas-Gobert

Jacques Besançon

La violence est-elle inhérente à 
l’être humain ? Nos sociétés sont-
elles plus violentes aujourd’hui que 
dans le passé ? Quelles réponses pro-
poser ? Avec plusieurs personnalités, 
l’ACAT-Corrèze vous invite à réflé-
chir comment construire un monde 
moins violent, samedi 5 octobre aux 
Grottes de Saint Antoine à Brive. 
Rabbi Ikola Mongu, réfugié politique 
de la République Démocratique du 
Congo, témoignera de la violence 
subie pour avoir défendu la protec-
tion des forêts tropicales du Nord 
Congo. Ensuite, pour parler de la 
violence en France, une table ronde 
réunira Catherine Margez-Houssin, 
ancienne cheffe d’établissement sco-
laire, Christophe Mercier, éducateur 

Interprètes de musique sacrée, 
Gabriel et Anne Lefèvre, accompa-
gnés de leurs six enfants de 9 à 23 ans 
forment un octuor harmonieux. En 
2020, la famille Lefèvre a remporté 
la quinzième saison de La France a 
un incroyable talent sur M6. Depuis, 
ils ont sorti un album Ad Vitam 
en 2021 et parcourent la France et 
l'étranger lors de leurs tournées de 
concerts afin d'aller au plus près 
de leur public pour partager leur 
amour de la musique.

En les faisant venir, les  
Associations familiales catholiques  
(AFC) de Corrèze ont souhaité que 
ce concert puissent profiter à tous. 

L'ACAT (Action des chrétiens pour l'abolition de la torture) célèbre 50 ans de combats  
pour la dignité humaine par un débat portant sur les réponses à apporter à la violence.

La famille Lefèvre, lauréat de l'émission « La France a un incroyable talent », 
donnera un concert en Corrèze le 6 octobre, que les AFC ont voulu rendre accessible à tous.

Face à la violence, quelles réponses ?

Le Beau accessible à tous

spécialisé en foyer d’urgence, Rabbi 
Ikola Mongu et frère Jean-Paul fran-
ciscain. Ce temps se déroulera de 
14  h 30 à 18 h, et se prolongera par la 

Nous sommes en mesure d'accueil-
lir plus de 500 spectateurs et nous 
proposons des places à tarif réduit : 
de 10 € à 15 € pour les étudiants, de 
23 € à 35 € par famille, quel que soit 
le nombre d’enfants. 

Le concert a lieu le dimanche 6 
octobre à l'église des Rosiers (Brive) 
à 16 h. Il sera suivi d'un verre de 
l'amitié avec la famille Lefèvre. 
L'inscription se fait en amont, 
en ligne, en flashant le QR Code 
ci-contre. En cas de difficultés, il est 
aussi possible d'appeler au 06 89 25 
00 83. 

projection le soir à 20 h 15, toujours 
aux Grottes de Saint Antoine, d’un 
documentaire « En toute liberté », 
sur le courage et l’engagement de 
ceux qui reconstruisent en Irak 
après la violence de Daech.

Programme : 14 h 30 - 16 h témoi-
gnage de Rabbi Ikola Mongu – Pause 
– 16 h 30 - 18 h table ronde suivie d’un 
débat. 20 h 15 - 21 h 45 : documen-
taire. Entrée libre. Contact : Colette 
Chanas-Gobert (colchago@orange.
fr ou 06 07 91 40 75). Pour participer 
le soir, inscription possible pour un 
repas auprès de l’hôtellerie de Saint 
Antoine.

Rabbi Ikola Mongu



Les membres des équipes du Rosaires 
sont invités, dans la mesure de leurs 
possibilités, à participer au pèlerinage 
du Rosaire en octobre à Lourdes, 
animé par les Dominicains (2023)

9    L’ÉGLISE EN CORRÈZE  NO 77 - SEPTEMBRE 2024

VIE DU DIOCÈSE

Équipes du Rosaire

Prêtres du diocèse

Une équipe de Brive

Abbé Jean-François Barlier

Les équipes du Rosaire, depuis leur 
fondation en 1955 par le Père Eyquem 
dominicain, sont toujours bien 
vivantes avec près de 80 000 membres, 
en France et dans le monde !

Les équipes du Rosaire sont un 
mouvement d’apostolat des laïcs, 
reconnu en 1967 par les évêques 
de France et en 1972 par l’ordre des 
prêcheurs dominicains.

C’est un mouvement qui pousse 
ses membres à être missionnaires 
autour de chez soi. Et pour cela, 
vivre l’Évangile avec Marie dans le 
climat fraternel d’un petit groupe.

Le temps de prière mensuel 
consiste en une méditation de 
la Parole du Seigneur, à partir 

Du lundi 24 juin après-midi au 
mercredi 26 juin midi, onze prêtres 
du diocèse, accompagnés par 
notre évêque, ont prit un temps de 
pause, de convivialité et de prière. 
C’était au monastère des trappis-
tines d’Échourgnac en Dordogne. 
Pendant ces trois jours : découverte 
et balade dans la ville de Bergerac, 
prière personnelle ou en commu-
nauté, célébration, soirée jeux de 
société ou lecture… Tous sont reve-
nus enchantés de ce temps fort et 
heureux de ce moment qui permet 
de consolider des liens d’amitié et de 
fraternité.

Le nouveau livret Parole de 
Dieu, à destination princi-
palement des groupes de 
lectio divina, est disponible 
en paroisse ou sur simple 
demande à la maison 
diocésaine. 
Cette année, ce sont 
les deux épîtres aux 
Thessalonniciens de saint 
Paul qui serviront de base à 
notre méditation.

Mouvement d’Église et école de prière, les équipes du Rosaire sont aussi présentes en Corrèze.
Présentation de cette fraternité à vocation missionnaire.

Chaque année, les prêtres du diocèse passent quelques jours  
ensemble pour consolider leurs liens d'amitié et de fraternité. 

Missionnaires avec Marie

Entre Pères, en frères

d’un document fourni par les 
Dominicains, l'approfondissement 
d’un mystère avec une réflexion 
pour notre vie, puis, prière de 
louange et d’intercession avec 
partage d’intentions, demandes et 
actions de grâce.

En Corrèze, il y a trois équipes à 
Ussel et deux à Brive-la-Gaillarde. 
Vous êtes invités à les rejoindre.  
Voici les contacts pour Ussel 
(groupes Saint-Martin : 05 55 72 
11 40, Saint-Jean : 06 77 20 73 11 et 
Sainte-Marie : 05 55 96 70 17) et 
pour Brive (groupe d'Estavel : 05 55 
87 24 44 et groupe Saint-Sernin : 06 
18 27 00 70)



Le diacre Hendrik Haakmann 
lors de la Vigile pascale  

en la cathédrale de Tulle
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Par Mgr Christophe Delarbre,
archevêque d'Aix et Arles

DIACRES
AU CŒUR DE L'ÉGLISE

Approche ecclésiologique 
du diaconat
Il y a deux manières d’approcher la relation entre les degrés de 
l’ordre. La première est l’approche de théologie dogmatique, 
s’appuyant sur la théologie du sacrement de l’ordre telle qu’elle 
est formulée dans Lumen gentium. Cette théologie trouve 
son cadre dans une ecclésiologie de communion, établissant 
l’épiscopat comme degré suprême du sacrement de l’ordre, 
constitué en collège succédant au collège des apôtres, et ayant 
deux ordres de collaborateurs, prêtres et diacres. 

C’est aussi afin d’honorer visiblement ce cadre théologique 
que fut rétabli dans son exercice permanent le degré du 
diaconat. On aurait pu croire que les raisons invoquées pour 
convaincre les Pères de rétablir le diaconat étaient d’ordre 
essentiellement pastoral : manque de prêtres, nécessité 
propre aux « pays de mission », autorité plus grande de 
laïcs accomplissant un certain ministère. Mais ce n’est pas 
une raison suffisante. En réalité, l’épiscopat étant rétabli 
comme degré suprême du sacrement de l’ordre, la fidélité à 
l’ecclésiologie des Pères est respectée jusqu’au bout dès lors 
que l’épiscopat ne se trouve pas en vis-à-vis avec le presbytérat 
mais en rapport avec un autre ordre de collaborateurs, les 
diacres.

Ce cadre cohérent fondé sur l’autorité de la tradition la plus 
ancienne et l’enseignement du Concile œcuménique assure la 
compréhension des degrés inférieurs non pas en eux-mêmes, 
mais en relation avec l’épiscopat. Ainsi le diaconat permanent 
établit un ordre de collaborateurs de l’évêque « pour le 

À l'occasion des 60 ans du rétablissement  
du diaconat permanent, nous proposons de réfléchir  
dans ce dossier à la place des diacres dans l'Église. 
Nous y sommes aidés par un article traitant   
du diaconat dans l’articulation théologique  
et pratique des degrés du sacrement de l’Ordre,  
paru initialement dans le n°222 de la revue  
« Diaconat Aujourd'hui » et reproduit  
avec leur aimable autorisation.
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service ». Il faut ici bien comprendre que le service de 
la charité édifie l’Église tout autant que et de manière 
complémentaire avec le ministère sacerdotal. 

Approche du diaconat  
par la théologie pratique

Il est nécessaire d’ouvrir une seconde approche du 
diaconat qui soit une approche de théologie pratique. 
De fait, la doctrine sur le diaconat est suffisamment 
éclaircie, tandis que les questions qui se posent 
habituellement sur le terrain sont d’un ordre différent. 
Elles manifestent souvent des lieux où, en définitive, 
nous n’avons pas la pratique de notre théologie. 
Voici quelques-unes de ces questions, pour lesquelles 
d’ailleurs, il y a moins de réponse doctrinale à apporter, 
qu’une interrogation pratique de sorte que le diaconat 
soit en mesure de manifester plus clairement et plus 
exactement la théologie qui le porte.

Une mission donnée par l’évêque. La justesse sur la 
compréhension du diaconat suppose une grande clarté 
sur la mission que confie l’évêque lui-même, pour que 
cette mission soit une expression de la diaconie de 
l’Église dont l’évêque a la charge, un service de l’Église 
dont les membres sont rassemblés par la charité, à 
commencer par les membres les plus fragiles. 

De même qu’il y a un sacerdoce de toute l’Église 
au service duquel existe un ministère sacerdotal, de 
même il y a une diaconie de toute l’Église, au service 
de laquelle existe un ministère diaconal. C’est dire 
encore que l’évêque reçoit dans sa charge apostolique 
non seulement le service sacerdotal du peuple de Dieu, 
mais aussi la diaconie du peuple, dite encore diaconie 
de la charité. 

Un service de la diaconie caractéristique de ce 
degré de l’Ordre. Le ministère diaconal exprime donc 
par une présence et un ministère pratique et concret, 
la sollicitude de l’Église entière, dont l’évêque a la 
responsabilité dans son diocèse, sur tous ceux et celles 
qui sont l’objet de cette sollicitude, en particulier le 
plus pauvres, les prisonniers, les malades. Depuis le 
service des tables auprès des veuves de langue grecque 
dans les Actes, jusqu’aux traditions antiques des diacres 
portant l’Eucharistie aux malades et aux prisonniers, 
ce ministère diaconal est caractéristique.

D’une part, ce sera dans le cadre de ce service que 
le diacre annoncera l’Évangile, conduira la prière, ou 
servira le sacrifice de l’autel. Il exercera aussi de manière 
privilégiée l’annonce de la parole et la prédication, 
ainsi que les célébrations liturgiques et les sacrements 
de baptême ou de mariage auprès de ceux auxquels il 
est envoyé.  À l’inverse, il témoigne auprès de l’évêque 
et de toute l’Église de ces réalités dont il est témoin et 
de ces personnes qu’il a rencontrées, en assurant aussi 
leur participation à la vie ecclésiale. Il donne parole 
aux pauvres, fait prier pour les malades, et soutient le 
témoignage des malades dans l’Église, et ainsi de suite. 

Ainsi le diacre, dont l’action liturgique souligne 
son rôle dans la constitution de l’assemblée, exerce le 
ministère de l’option préférentielle du Seigneur pour 
les pauvres. 

La place des diacres dans la liturgie. Aussi étonnant 
que cela puisse être, les lieux liturgiques mis en place 
dans nos cathédrales après la réforme conciliaire n’ont 
pas, à ma connaissance, prévu une place spécifique pour 
les diacres. Après tout, comment s’étonner que, 60 ans 
après son rétablissement, on s’interroge encore sur « la 
place du diaconat dans l’Église » alors qu’effectivement, 
l’aménagement liturgique ignore « la place du diacre 
dans l’église ».   

Les degrés de l’Ordre et la tradition de préparation 
progressive, héritage du « cursus honorum ». Voici une 
autre pratique qui, quelles que soient son antiquité et 
sa légitimité, contribue nécessairement à la confusion 
autour du diaconat permanent. Nous avons d’un côté 
un schéma conciliaire qui fait découler les deux degrés 
inférieurs du degré supérieur de l’épiscopat, et nous 
avons de l’autre la subsistance d’un schéma par lequel 
on « approche » progressivement de l’autel dans un 
cadre préparatoire et probatoire, par la réception des 
ministères institués puis par celle du diaconat. 

Cela induit toutes sorte de questions qui n’ont pas de 
réponse car elles sont mal posées au plan théologique. 

Les diacres en paroisse. Bon nombre de diacres 
exercent une part de leur ministère en paroisse. 
Le rapport du CND [Conseil National du Diaconat] 
signale une tendance à la croissance. Les ambiguïtés 
et difficultés sont nombreuses. Evidemment il n’est 
pas illégitime de nommer principalement un diacre 
pour un service paroissial, mais il ne faudra pas 
s’étonner de l’apparition de certaines difficultés et de 
certaines incompréhensions si cela devient la figure 
prépondérante du diaconat permanent. J’émets 
cependant un bémol à cet avertissement pour deux 
situations différentes : le cas des paroisses rurales 
car le ministère proprement diaconal trouve alors 
sens à prendre soin des communautés et personnes 
éloignées ; et lorsque le diacre atteint 75 ans et que son 
service s’oriente souvent vers une plus grande présence 
paroissiale.

En conclusion
J’ai donc proposé deux approches théologiques du 

diaconat, et l’attention renouvelée à faire correspondre 
notre pratique avec notre théologie du diaconat. Il est 
possible de définir le diaconat lui-même, pourvu que 
ce ne soit pas en rapport avec le presbytérat mais avec 
l’épiscopat. Cette démonstration, en réalité des plus 
traditionnelles, apporte toute une série de clarifications 
tant sur le ministère diaconal lui-même que sur ses 
relations avec les autres ministres et l’ensemble des 
fidèles du Christ. Mais il est évident que le passage 
de cette théologie dans la pratique ecclésiale est un 
chantier inachevé.



Le diacre Frédéric Ernoult  
lors de la procession dans les rues de Brive 

pour l'Immaculée Conception
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Lors de mon ordination sacerdotale, en 1990, j’avais 
fait part à notre Évêque, Mgr Paul Bertrand, de mon 
étonnement qu’il n’y ait pas encore de diacres dans le 
diocèse de Mende. Quelques temps après, il me deman-
dait, avec un autre prêtre, d’interpeller des hommes en 
vue du diaconat et me chargeait d’assurer leur forma-
tion. C’est ainsi qu’a commencé pour moi une longue 
‘aventure’ dans la formation et l’accompagnement des 
diacres permanents. Les premiers diacres lozériens ont 
été ordonnés en 1997. J’ai été délégué diocésain au dia-
conat jusqu’à mon départ comme évêque de Tulle. J’ai 
aussi été heureux de contribuer, à la demande de Mgr 
Marie Sainte, évêque de Fort de France, dans les années 
1995-2000, au lancement de la formation des premiers 
diacres en Martinique. 

Dès le début de mon épiscopat, la Conférence des 
Évêques m’a chargé, au sein de la Commission épisco-
pale pour les ministres ordonnés et les laïcs en mission 
ecclésiale, de présider le Comité national du diaconat. 
Je garde en mémoire le souvenir du magnifique pèle-
rinage à Rome de 400 diacres de France pour l’année 
sainte de la Miséricorde. Avant la fin de mon mandat 
national, ce sont les évêques des Provinces de Poitiers 
et de Bordeaux qui m’ont chargé de suivre la formation 
interprovinciale au diaconat. Ce que je fais depuis 
quatre ou cinq ans. 

Mgr Francis Bestion

Nous avons demandé à notre évêque et à plusieurs laïcs  
ce que leur apportait la présence des diacres sur le diocèse et dans les paroisses.

En tant qu'évêque…
C’est dire que mon ministère de prêtre, puis d’évêque, 

ont été et sont fortement marqués par la formation et 
le ministère des diacres permanents. La plupart des 
diacres permanents sont mariés. Leur vie conjugale et 
familiale, ainsi que leur vie professionnelle, donnent 
une tonalité originale à leur ministère et constituent 
une part importante de sa richesse pour la mission de 
l’Église. J’ai beaucoup d’admiration pour ces hommes, 
dont la plupart n’avaient pas pensé au diaconat, mais 
qui se laissent interpeller par l’Église, qui acceptent 
de discerner d’abord et, ensuite, s’ils y sont appelés, de 
se former pendant plusieurs années, accompagnés de 
leur épouse qui doit donner son assentiment à cette 
démarche, et enfin d’être ordonnés pour servir humble-
ment comme diacres, dans les missions que leur confie 
l’évêque. Leur ministère, essentiellement marqué par la 
diaconie de la charité, est le signe d’une Église servante, 
à l’image de sa Tête, le Christ Serviteur. En ce sens, leur 
ministère, même s’il n’est pas autant visible que celui 
des prêtres, est pourtant essentiel à la vie de l’Église. 

En conclusion, je peux témoigner que la proximité 
avec les diacres a beaucoup apporté à mon ministère 
de prêtre et, aujourd’hui, à mon ministère d’évêque. Je 
prie le Seigneur pour qu’il donne des diacres à notre 
Église diocésaine.
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En tant que laïcs…“ Déranger Jésus
Dans la paroisse d’Ussac, nous avons la chance d’avoir 

deux diacres permanents, François et Frédéric. Ceux-ci 
ont répondu à l’appel qui leur avait été fait et après discer-
nement, ils se sont engagés dans la formation, puis ont été 
ordonnés. Au service du diocèse, de l’Espace Missionnaire 
de Brive et également de leur paroisse, ils accompagnent 
les prêtres dans leur mission dans divers domaines, et 
principalement les célébrations de baptêmes, mariages et 
funérailles. D’autres missions au niveau du diocèse leur 
ont aussi été confiées par l’évêque. 

Pour notre paroisse d’Ussac, ils sont un véritable témoi-
gnage de leur foi, de leur bienveillance dans l’accueil de 
toute personne qui fait appel à l'Église aussi bien dans 
les moments joyeux (baptêmes, mariages) que dans les 
moments de deuil. Ils ne remplacent pas le prêtre mais 
peuvent répondre à toute demande et réorientent vers le 
prêtre. Lors des messes dominicales, leur présence auprès 
du célébrant est un enrichissement, notamment lors de 
leurs homélies. Avec leurs épouses, ils témoignent de la 
vie familiale car ils sont bien ancrés dans ce que vivent les 
familles au quotidien. 

Nous ne pouvons que louer le Seigneur pour leur pré-
sence, leur charisme, leur témoignage du Royaume de 
Dieu. 

Ursuline de l’Union Romaine, 
docteure en théologie à la Facultés 
Loyola Paris, Laure Blanchon a 
donné une conférence en 2023 : 
« Le ministère diaconal dans une 
Église pauvre avec les pauvres » (à 
retrouver sur la chaîne Youtube du 
CND, Comité National du Diaconat). 
En voici un extrait où elle commente 
la parabole du paralytique porté par 
quatre hommes aux pieds de Jésus, 
dans laquelle elle voit une image du 
ministère diaconal. 

« Pour se rendre auprès de Jésus, 
cela a supposé qu'un homme s'est 
approché du paralysé, il l'a touché, en 
le portant de son lit à un brancard, 
et puis, avec les trois autres, ils ont 
déambulé en ville, du logement du 
paralysé à la maison où Jésus parlait. 
Donc il a été vu en contact corporel 
avec cet homme. Il faut bien garder 
à l'esprit que les personnes invalides, 
dans la société palestinienne juive de 
l'époque de Jésus, sont considérées 
comme impures. […] Cet homme  n'a 
pas laissé prise aux préjugés religieux 
qui tiennent les personnes  à distance 
d'un corps à moitié mort. Il a vu dans 
l'autre une personne dans sa dignité. 
[…] Jésus est en train de parler. Il n'a 
absolument pas conscience de cet 
homme paralysé. Il va donc s'agir 
d'interrompre Jésus dans l'activité 
bonne qu'il fait, pour l'éveiller à 
une urgence : cet homme paralysé. 
Et il va s'agir de déranger toute la 
foule qui est heureuse d'écouter la 
parole de Jésus. Et les cinq, ils vont 
traverser tous ces obstacles. Une fois 
que le paralysé est posé devant Jésus, 
on observe que les quatre porteurs 
s'effacent, pour laisser Jésus et le 
paralysé, l'un avec l'autre, sans inter-
férer. Quand le  paralysé pardonné 
et relevé sort devant tout le monde, 
l'homme qui l'a porté le laisse aller 
sans lui mettre la main dessus, ni lui 
faire sentir qu'il est redevable. »

Pour nous, avoir des diacres au sein d'une paroisse, c'est 
une richesse car c’est le témoignage d’une vocation qui 
n'est pas forcément courante. Personnellement, nous ne 
saurions pas forcément bien expliquer à nos enfants que 
quelqu'un de marié devienne diacre et ce que cela signifie. 
Et là ils le voient, tout simplement.

Ce que nous trouvons beau aussi, c'est que ces témoi-
gnages de vie ouvrent l’esprit et le cœur. Parce qu'il peut y 
avoir un changement. C'est-à-dire que même si on pense 
que notre vie est en quelque sorte définie (parce qu’on est 
mariés et qu’on a des enfants), on peut aussi être appelé 
par l'Esprit à devenir diacre par exemple… Rien n’est 
jamais figé. C’est un témoignage de l’ouverture à l’Esprit 
qu’on doit avoir à chaque période de notre vie et que ces 
hommes ont eu.

Et de manière générale, c’est important que nos enfants 
côtoient tout type de vocations : des religieuses, des moines, 
des prêtres, des consacrés et des diacres. Et comme ça, ils 
connaissent, ils voient que ce sont des personnes qui sont 
heureuses. Et s’ils doivent choisir telle ou telle vocation un 
jour, cela ne leur fera pas peur.

Annie Larue

Pierre-Louis et Sixtine Barthélemy
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FEMME DE DIACRE, UNE MISSION

Anita Peyre est femme du diacre François Peyre. Elle nous raconte comment elle accompagne  
au quotidien son époux dans sa mission et participe à son engagement.

Église en Corrèze – Pourriez-vous vous 
présenter ?
Anita Peyre – Je suis ussacoise depuis l’âge 
de trois ans. Je suis mariée à François qui a 
été ordonné en 2001. Nous avons cinq filles. 
François était agent d’assurances ; de mon côté 
après avoir travaillé durant huit ans en tant que 
mécanicienne en confection, j'ai élevé nos cinq filles. 

Comment vous avez réagi lorsque votre époux vous 
a appris qu’il envisageait de devenir diacre ?
Nous étions tous les deux très investis dans la paroisse : 
liturgie, chorale, éveil à la foi, comité paroissial, comp-
tabilité… Mais François n’envisageait pas pour autant 
de devenir diacre. D'ailleurs, on ne connaissait pas vrai-
ment cette vocation. C’est l'ancien curé de la paroisse, 
l'abbé Sierra, qui l’a interpellé. J’ai été surprise quand 
François m’a rapporté cette interpellation, et quelque 
peu réticente. Je me disais : pourquoi lui ? En effet, il 
était alors très engagé dans son métier. Il travaillait à 
l'époque six jours sur sept, nous avions déjà cinq filles ; 
les dernières, des jumelles, n’avaient alors que quatre 
ans. Cela me semblait impossible. 

Comment avez-vous accompagné votre époux  
dans ce discernement diaconal ?
Nous avons beaucoup échangé avant d'accepter de réflé-
chir plus avant à cette interpellation. Nous avons rejoint 
une équipe constituée d’autres couples pour découvrir 
ensemble ce qu'était le diaconat permanent et faire 
grandir notre foi. Il y eu des rencontres durant toute une 
année ainsi qu'une retraite diocésaine de discernement.

Comment les épouses sont-elles ensuite intégrées 
dans la formation au diaconat ?
Il n’y a pas de formation spécifique pour les épouses, 
c'est la même que celle des diacres. Nous participons 
à toutes les rencontres, dans la mesure de nos possibi-
lités. Les enfants sont aussi invités. La première fois, 
je n'avais pas pu y participer, nos filles étant vraiment 
trop petites. Quand il est revenu, François m’a dit : « Il 
faut absolument que tu viennes, c’est passionnant, les 
intervenants sont d’une grande qualité. Et il est impor-
tant que nous soyons sur la même longueur d'onde. » 

Cela se passe en région, lors d'un week-end, avec sept 
rencontres par an, le tout déployé sur quatre ans. Nous 
discutons alors de l’Église et partageons sur la foi de 
chacun. Il y a des enseignements, des temps de prière. 

Les échanges avec les autres épouses sont très 
riches. 

Il a donc fallu quatre ans pour que 
François réponde positivement à cet 

appel ?
Oui, c’est un long cheminement. Au bout de deux 

ans, François a dit oui pour entrer en formation et oui 
quand l’évêque, entouré d’une équipe, l’a appelé au 
terme de cette formation.

Quel impact l'appel de François a-t-il sur votre 
couple et votre famille ?
François est devenu diacre en 2001, il n’a pas eu tou-
jours la même mission car il travaillait encore. Depuis 
sa retraite, il est paradoxalement moins disponible 
pour sa famille. On dit que le diacre est au service de 
la Parole de Dieu, de la liturgie, de la charité… Et que 
l’essentiel n’est pas dans le faire mais dans l’être. Mais 
concrètement, c’est quand même moins de temps pour 
la famille et le couple. Il y a beaucoup de rendez-vous 
dans la semaine : des rencontres pour préparer un 
sacrement, des célébrations de baptêmes, d’obsèques, 
de mariages, différentes réunions, que ce soit au niveau 
paroissial, diocésain ou même interdiocésain.

Du côté de la famille, cela signifie des absences qu'il 
faut accepter : une heure, une après-midi, voire excep-
tionnellement une semaine, comme par exemple, en avril 
dernier, quand François est parti en pèlerinage à Lourdes 
avec le Secours Catholique. Il faut accepter de le partager. 

Comment au quotidien participez-vous à sa mission ?
C’est surtout de l’écoute et du soutien. Je suis aussi celle 
qui veille à l’agenda et qui tire la sonnette d'alarme en 
cas de surcharge. Et surtout, je prie. 

Temps d'écoute par un diacre  
lors d'une Journée du pardon 
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CONÇU POUR LES (JEUNES) PROS

La pastorale des jeunes met en place, sur l'année 2024-2025, un programme  
à destination des étudiants et jeunes professionnels. Bloquez dès maintenant les dates !

Les groupes Jeunes Pros sont formés 
de jeunes chrétiens de 18 à 35 ans, 
d’horizons divers, qui se retrouvent 
régulièrement, pour partager des 
temps de formation, de prière, 
d’adoration mais également de 
temps conviviaux autour  d’événe-
ments variés.

Dans ce contexte, la Pastorale 
des Jeunes s’adresse aux étudiants 
et jeunes adultes (18-35 ans) de 
Corrèze et organise au cours de l’an-
née plusieurs événements ouverts à 
tous… Nous souhaitons également 
inviter  les néophytes et catéchu-
mènes de cette tranche d'âge, pour 
qu'ils prennent part à ses différents 
rendez-vous qui nourriront leur foi. 
Cela les aidera à développer leur vie 
chrétienne et leur permettra de ren-
contrer d'autres jeunes chrétiens.

Tous les 25 ans, l’Église 
nous invite à une Année 

sainte, destinée à raviver la foi des 
catholiques. C’est un temps de 
conversion, de pénitence, de pardon  
et d'action de grâce. La Pastorale de 
jeunes du diocèse de Tulle ouvre le 
pèlerinage diocésain à Rome aux 
lycéens, étudiants et jeunes pros et 
à tout autre jeune entre 18 et 35 ans, 
avec une formule taillée sur mesure ! 
Du 24 février au 1er mars : passage de 
la Porte Sainte dans les différentes 
basiliques de Rome, audience avec le 
pape, enseignements par les évêques 
de la Province, visites au choix… 

Modalités pratiques dans la rubrique 
Agenda (page 18).

Hugues Vachon
Responsable diocésain  

de la Pastorale des jeunes

Trois jours à Taizé, du 9 au 11 novembre 2024, pour une ren-
trée en communion avec Dieu à travers la prière commune, 
le chant, le silence, la méditation personnelle, le partage. 

Un séjour à Taizé peut permettre de prendre du recul par rapport à sa vie 
quotidienne, de rencontrer des personnes très diverses et de réfléchir à un 
engagement dans l’Église et dans la société. Lors d’un séjour à Taizé, tous 
participent à la vie communautaire et au programme proposé.

Le 8 et 9 février 2025, comme chaque hiver, 
plus de 1 500 jeunes viendront passer 36 heures 
ensemble à Paray-le-Monial. Ils seront là pour se 

ressourcer spirituellement et rencontrer d’autres jeunes aux parcours de 
foi variés. La veillée Miséricorde de feu est l’un des temps forts du forum 
pour expérimenter la miséricorde de Dieu, avec l’adoration au centre ainsi 
que des groupes qui pourront prier spécifiquement pour toi, des prêtres 
pour te confesser, et des couples formés pour discuter et t’accompagner 
dans tes questionnements de vie. 

Du 7 au 9 juin 2025, avec le retour du beau 
temps, nous voguerons durant trois jours au 
fil de l’eau et des sanctuaires les jalonnant. Ce 

temps de Canoë & Prière est à créer ensemble autour d’un thème que nous 
voudrons aborder et développer. Découvrir sa région à travers ses cours 
d’eaux, ses monuments, sa culture chrétienne... dans le partage et la prière.

Taizé

Forum d'hiver

Jubilé 2025

Canoë & prière

+ 1
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Présentation du chantier  
à retrouver en vidéo

CHANTIER EN COURS

Jean-Pierre Delbègue, maire de Lamazière-Basse

Lamazière-Basse

Lamazière-Basse est une petite commune située entre 
Égletons et Neuvic : nous sommes ici sur les plateaux de 
Haute-Corrèze. C'est une commune de 300 habitants, avec 
dominante rurale. L’église Saint-Barthélémy est une église 
dont les premiers éléments datent du XIe et XIIe siècles. 
Bâtie sur un sol granitique, elle a très peu de fondations 
et donc elle s'est, au fil des siècles, détériorée et affaissée. 
En évacuant le cimetière et en faisant la place qui est sous 
l'église, elle a été fragilisée de l'intérieur. L’église, qui est 
fermée depuis presque dix ans maintenant, ne pouvait 
plus accueillir ni d'offices, ni de manifestations cultu-
relles. La chapelle sud s'affaissait, le clocher s'inclinait 
dangereusement et une grande partie des maçonneries 
devait être reprise. C’est une restauration complète que la 
municipalité a engagé. Les travaux concernent la toiture 
initialement de lauzes, beaucoup trop lourde, qu'il a fallu 
enlever et qui a été remplacée par une toiture d'ardoises de 
Corrèze. La charpente a été refaite, ainsi que les maçon-
neries intérieures et extérieures, mais aussi les cloches, 
les vitraux, l'électricité, le paratonnerre, etc. L'édifice sera 
inauguré le 4 octobre, avec inauguration civile à 10 h 30 
avec les élus. Vous pouvez soutenir ce projet, à continuer 
par l'aménagement intérieur de l'église nécessaire aux 
offices, sur www.fondation-patrimoine.org/43350 ou en 
envoyant un chèque au 80, avenue Baudin 87 000 Limoges.

Nous débutons une nouvelle rubrique : nous présenterons chaque mois un chantier de restauration. 
Lancement avec l'église de Lamazière-Basse, en Haute-Corrèze, fermée depuis plus de 10 ans,  
qui s'apprête à rouvrir après un chantier pharaonique.

De fond en comble

LE CHANTIER EN QUELQUES CHIFFRES

État (DRAC) : 670 000 €

Coût total du chantier  : 1 695 000 €

Dates du chantier : janvier 2023 à septembre 2024

Région : 335 000 €
Département  : 160 000 €
Commune : 260 000 €
Divers, dont Fondation du Patrimoine  
et particuliers : 270 000 €
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HALTE SPIRITUELLE

Témoignage complet 
à retrouver en vidéo

HALTE SPIRITUELLE

EN SERVANT L'ÉGLISE

"Ils vont embellir le monde"

Yannick Lissat

En cette période de rentrée, une tradition spiri-
tuelle chrétienne prend place dans de nombreuses 

écoles : la bénédiction des cartables. Ce moment solen-
nel vise à rappeler aux élèves, ainsi qu'à leurs parents 
et aux communautés éducatives et pédagogiques, que 
Dieu peut avoir une place essentielle dans leur vie 
scolaire et quotidienne. 

La rentrée est souvent synonyme de nouveaux départs 
et contient toujours une part d’inconnu. Pour les élèves, 
c’est le début d’une aventure remplie de découvertes, de 
défis et de croissance. 

La bénédiction des cartables vient renforcer cette 
idée en apportant une dimension spirituelle et récon-
fortante à ce passage important. Le cartable, compa-
gnon fidèle de chaque élève, contient bien plus que des 
livres et des cahiers : il est le symbole de leurs efforts 
quotidiens. Ainsi, la bénédiction des cartables est une 
invitation à reconnaître la présence de Dieu dans les 
petites et grandes choses de la vie. C’est un acte de 
confiance et d’espérance, un rappel que chaque enfant, 

Ça fait cinq ans que je suis au service de l'Église, 
auprès des jeunes de l'aumônerie d’Ussel. Ma mission, 
c'est d'accueillir tous les jeunes qui se présentent en 
recherche, de les encourager à participer à la messe, 
à recevoir le sacrement du pardon… Peu importe la 
manière, le but étant de les aider à expérimenter une 
rencontre en vérité avec Jésus.

Je suis déjà émerveillée par tous ces jeunes qui sont 
présents, qui sont réguliers, qui sont investis et qui 
sont tellement eux-mêmes, dans la vérité, comme ils 
sont. L'évangélisation de rue, ça, c'est moi qui ne suis 
pas très à l'aise avec ça. Je pensais aussi que certains 
d'entre eux seraient mal à l'aise. Tous les jeunes étaient 
tous tellement heureux de montrer leur foi au marché 
en invitant les gens à venir prier dans l'église. Ils ont 
étonné beaucoup de personnes qui étaient très heu-
reuses de voir des jeunes actifs dans la paroisse et je ne 
m'attendais pas non plus à ça.

Donc c'est vraiment un service qui me remplit de joie 
et de confiance en l'avenir. Parce que j'observe vraiment 
comment ces jeunes sont bons. Je ne sais pas comment, 
mais je sais qu'ils vont embellir le monde à leur façon.

avec son cartable sur le dos, avance sous le regard bien-
veillant du Seigneur : « Seigneur, Toi qui es la source 
de toute bénédiction, et qui veux sans cesse nous bénir, 
regarde ces enfants qui te présentent leurs cartables. 
Accorde-leur de travailler avec courage et dans la joie ; 
à l’école, à la maison, et en toutes choses, qu’ils sachent 
te rendre grâce pour ta présence pour ton aide et pour 
ton Esprit-Saint qui fait l’unité entre tous. Toi qui nous 
as donné une intelligence pour comprendre et un cœur 
pour aimer, bénis tous les enfants ; bénis leurs ensei-
gnants, leurs familles, leurs amis, et tout le personnel 
qui travaille dans l’enseignement. Bénis ces cartables, 
afin qu’ils rappellent à tous que tu restes avec nous à 
chaque instant de notre vie et que tu nous aides à la 
rendre plus belle, par Jésus, le Christ, notre Seigneur. »

Ainsi, à chaque rentrée, en mettant Dieu dans son 
cartable, chaque élève porte avec lui une lumière qui 
éclaire son chemin, une force qui l’accompagne dans 
ses études. Qu’il en soit ainsi pour cette nouvelle année 
scolaire  !

Mettre Dieu dans son cartable

Chaque mois, 
le témoignage brut

d'un chrétien en service.

Valérie, animatrice en aumônerie de jeunes :
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AGENDA

Septembre
 PÈLERINAGE À SAINT-CYR-LA-ROCHE 

Dimanche 8 septembre 
À l'occasion de la Nativité de la Vierge Marie, 
départ à pied de l'église d'Objat à 8 h 30. Procession 
au départ de l'église de Saint-Cyr à 10 h. Messe à 
10h30, suivie d'un vin d'honneur à l'occasion du 
départ de Sr Marie-Jeanne et Sr Marie-Thérèse [cf. 
page 5]. Repas partagé (contacter le presbytère pour 
s'inscrire ou apporter son pique-nique). 
Renseignement : 05 87 49 72 48 
ou  paroisse.objat@gmail.com

 JOURNÉE DES FAMILLES 
Samedi 14 septembre 
Pour toutes les familles de Corrèze. 
Messe à 11 h, à l'église d'Aubazine. Repas et activités 
de loisirs (accrobranche au lac du Coyroux). 
Organisée par les AFC. 
Renseignement : 06 61 80 13 90 
ou  afc.correze@yahoo.fr

 MESSE DE RENTRÉE  
DE L'ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE 
Jeudi 19 septembre 
À 18 h 30, messe présidée par Mgr Francis Bestion  
à l'église des Rosiers (Brive-la-Gaillarde), avec remise 
des lettres de mission pour les nouveaux chefs 
d'établissement et remise de la médaille du mérite 
diocésain à M. Henri Leprêtre. Suivie d'un apéritif. 

 REPRISE DE L'ÉVEIL À LA FOI 
Samedi 21 septembre 
À Brive-la-Gaillarde, un samedi sur deux de 10 h 30 
à 11 h 45 au presbytère Saint-Martin (7 impasse des 
Échevins). Prière, chants, enseignements, activités 
manuelles… Pour les enfants de 4 à 7 ans. 
Renseignement : 06 28 06 41 73 
ou  isabellebesancon@free.fr 

DÉDICACE DE LA CATHÉDRALE 
4 septembre

SAINT FERRÉOL, évêque 
18 septembre

AU PROPRE DU DIOCÈSE

La Pastorale des jeunes 
propose une formule 
pour les 18-35 ans pour 
participer au pèlerinage 
diocésain du Jubilé 2025 
(cf. rubrique Jeunes page 15).  
L'inscription, comprenant 
le transport en bus, l'héber-
gement chez les Théatins 
au centre de Rome, les repas et les visites, s'élève 
à 400 €, pour un coût réel de 700 € (des actions de 
financement seront mises en place pour compléter).  
Plus d'information et inscription via le QR code.

 LANCEMENT DU PARCOURS ALPHA 
Lundi 23 septembre 
Le Parcours Alpha ouvert à tous, croyants ou non, 
a pour but de faire découvrir ou redécouvrir la foi 
chrétienne. Repas amical, topo sur le sens de la vie 
au regard de la foi chrétienne, temps de discussion. 
Centre interparoissial Saint Sernin de Brive, 19 h 30.
Renseignement : 05 55 84 30 46 (Erica Mas) 
ou  07 89 39 11 88 (Hélène Bosche)

 PÈLERINAGE CŒUR DE FEMME  
Samedi 28 et dimanche 29 septembre 
Marche de Brive à Rocamadour.  
Pour toute femme désireuse de se ressourcer,  
sur le thème de la prière.  
Organisé avec les AFC et le service diocésain 
des pèlerinages. 
Renseignement : 06 08 12 57 07 
ou  pelerinagedesmeres19@gmail.com



CULTURE

 

Tulle, sa cathédrale Notre-Dame, 
son cloître et le Puy Saint-Clair 
Isabelle Rooryck et Luc de 
Goustine, Éd. Carrefour Ventadour, 
54 pages, 12 €

Le retable de Naves,  
une prophétie baroque 
Luc de Goustine, Ed. Carrefour 
Ventadour, 58 pages, 19 €

Ce petit livre nous emmène dans une 
visite  spirituelle, artistique et  histo-
rique, avec de très jolies photos de la 
statuaire intérieure et extérieure. On 
notera en particulier une intéressante 
explication de l'architecture intérieure 
de la cathédrale suite aux démolitions 
du chœur et du transept à la Révolution 
(heureusement interrompues devant 
le coût et les protestations de la popu-
lation : il était prévue de tout raser !). 
Le cloître n'est pas en reste, avec de 
belles photos des fresques et des clefs 
de voûte, assorties d'explications sur les 
restaurations successives.

Connaissez-vous le retable de l’église 
de Naves ? Conçu  au XVIIe siècle par les 
frères Duhamel, « peintres et tailleurs 
ymagiers », dont la famille est  arrivée à 
Tulle  en 1640, il se présente comme un 
grand livre d’échanges en trois volets. 
Croire : enseigner la foi dans tous ces 
tableaux qui relatent l'histoire du peuple 
de Dieu. Prier : canaliser la prière 
devant les trois tabernacles superposés. 
Agir : stimuler les œuvres en entraînant 
les confréries laïques. Ce livre nous 
explique de façon détaillée mais simple  
les détails de ce remarquable et magni-
fique travail d’ébénisterie. Alors bonnes 
lectures puis bonnes visites à tous  !

Claire Laplane
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Au fil de l'eau

Solutions à découvrir sur le site internet du diocèse  
(correze.catholique.fr, rubrique « Journal diocésain »)

 Horizontalement    1   Vues  2  Rivière du sud de la Corrèze  
 3  Tout le monde et personne à la fois – Arme  4  Bonne 
appréciation – Note  5  Personne à la vue courte – Pas 
beaucoup  6  Rivière au nord de la Corrèze    7  Esquiverez  
 8  Satellite – Petit poids lourd.

 Verticalement    A  Jeune homme ou jeune femme – Lac à 
côté de Beynat  B  Lac à côté d'Ussel – Aperçu  C  Verbe 
du premier groupe – Veau, vache mais pas cochon  D  
Ancienne Allemagne de l'Est – Casse  E  Rivière au centre 
de la Corrèze   F  Chaîne de cinémas – Reçoit du public  
 G  Dedans – Cascades près d'Albussac  H  Répétez.

 Le coin des enfants  

A  

1  

2 

3  

4  

5 

6  

7  

8 

B  C  D  E  F  G  H  

Trouve les 7 différences  
entre ces deux dessins.

DÉTENTE




